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要求討論有關土地規劃政策事宜 
 

政府現時會透過修訂土地契約、交換土地及綜合發展區規劃等方式，批出土地

作指定用途的發展及為社區提供需要的公共設施。舉例，透過修訂土地契約，將一些農

地改變為建築發展用地，又或將私人土地集結交回給政府，向政府換取包括政府土地在

內的土地進行綜合性的發展項目，包括提供一些社區設施及休憩用地等。 
 
修訂契約更改土地用途準則 

過去，大家見到發展商只需要圈起部分土地，便可藉補地價更改土地用途，及

額外換取更多政府土地，而不用透過公開競投或勾地的過程？政府在考慮是否批准更改

土地用途時，有甚麼標準或考慮因素？批准農地改作建築發展用地，或批准工商用地改

作住宅用地，有否不同準則？ 
 

換地的慮因素及諮詢工作 
就換地政策而言，八十年代時，私人發展商是要以相等面積的私人土地向政府

換取政府土地，但九十年代則改為可以藉私人土地及補地價，而額外換取更多政府土

地。政府在考慮是否交換政府土地時，會考慮有關政府土地是否可作獨立發展、有沒有

其他用途及可收取的地價等三項準則。 
但是，政府在應用這些準則時，是如何保障有關的考慮因素確能隨着社會發展

而符合社會及市民[的訴求，例如在市區，不可作獨立發展或沒有其他用途的政府土地，

是否也有其保存的必要，以為發展密度高的社區提供適當的緩衝區，避免密密麻麻及高

聳入雲的大廈發展，亦為社區提供美化和綠化地帶、景觀廊等，以及保障山脊線免避阻

擋等等。就個別政府土地有沒有其他用途或發展項目對地區人士的影響，政府是如何諮

詢地區人士的意見？ 
在考慮是否換地時，除上述三項準則外，還會否考慮其他因素，例如額外批出

政府土地的面積與收回私人土地面積的相距；換出土地作發展用途後，對提高有關地區

的發展密度及規劃的影響、對社區交通負荷的影響等？ 
當換地項目涉及要求發展商興建及發展一些指定的設施（例如大型公園、休憩
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用地）時，政府又如何在過程中，保障公眾確能享用及適時享用有關設施，不會因發展

商拖延工程而延遲享用設施，又或因發展商採用商業原則經營有關項目或對有關設施作

出不適當的使用規限而不能自由地享用設施。 
 

綜合發展用途的規劃須與社會發展配合 
就綜合發展土地用途的規劃，現時在審批規劃過程中，發展商可在取得規劃批

准後長時間擱置有關計劃，再不用經過重新的規劃檢討或覆核過程，便可隨時進行十多

年前規劃的綜合發展計劃。這會令社會的規劃發展不能適時地與社會需求作出配合，不

能與時並進。例如多年前獲批的高建築、高密度發展現時已不適合當今的社會發展。把

一些土地作綜合發展用途，是要配合社會適時發展，理應有一套機制作適時定期的檢

討，讓規劃作綜合發展用途的土地能適時地配合社會發展，不能成為發展商屯積土地的

工具。例如規劃作綜合發展用地時原先是希望可騰空一些私人土地作公眾休憩用地，但

經過十多廿年發展，發展商已把私人土地作商業發展用途，原先的綜合發展計劃是否仍

毋須檢討而繼續進行？這是否符合公眾利益？ 
 

加強發放規劃資料 
現時公眾人士在向政府索取發展商按規劃附帶條件需要提供的資料，包括交通

影響評估報告，會遇到很大困難，令致受影響人士就個別項目在向政府提供意見時遇上

很大困難，政府理應在制度上協助公眾取得所需資料。例如，在審批規劃申請或換地的

諮詢過程，政府須安排發展商按規劃附帶條件向政府提交的報告，包括交通影響評估報

告、園境設計報告等可讓公眾隨時查閱，加強公眾參與規劃建設。 
  
本人希望政府能認真研究上述議題，並謹請  主席及委員會考慮於發展事務委

員會會議上就上述土地規劃政策事宜作出討論，並請政府官員作出解釋。 
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